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1. Editorial  

 

PALABRAS DEL SEÑOR CORONEL CARLOS GONZALEZ REBELLON 

SEGUNDO COMANDANTE DEL GRUPO EN HOMENAJE AL SEÑOR  

MAYOR GENERAL CARLOS ALEJANDRO RUEDA GOMEZ 

 

Sea este sobrio pero significativo acto, el escenario perfecto para exaltar con la fuerza 

imponderable de la amistad y de la camaradería, al señor general Carlos Alejandro Rueda 

Gómez, comandante y guía de nuestro amado Grupo Santa Bárbara, y reconocer el apoyo de 

la Junta Directiva de la entidad a la misión encomendada por nuestros asociados. 

 

Y cómo no destacar aquí los valores éticos y morales que, como ha sido tradicional en nuestro 

Grupo, distinguen a cada uno de quienes, por decisión de la Asamblea, han ostentado y 

asumido, con serenidad y fortaleza espiritual, el compromiso de continuar con el legado de 

nuestros fundadores. 

 

Hoy, después de cerca de 18 meses, nos encontramos reunidos por primera vez 

presencialmente con la Plana Mayor y con parte de nuestros asociados, recordando 

inicialmente con profundo dolor a aquellos compañeros e insignes hombres de la Divisa 

Negra que partieron de las huestes artilleras, y a quienes, por los imponderables de esta 

pandemia, no pudimos acompañar materialmente a su última morada. 

 

Pero nuestros corazones y nuestros pensamientos siempre estuvieron a su lado, envueltos en 

el pendón enlutado del Grupo de Artillería Santa Bárbara, y en el afligido minuto de silencio 

que les rendimos en su momento, como lo rendiremos ahora, presencialmente, y para el cual 

les solicito su atención. (Por favor ponerse de pie). 

 

Cómo no recordar también a los excomandantes y miembros de juntas directivas fallecidos, 

así como a los presentes, a quienes el Grupo ofrece eterno sentimiento de agradecimiento por 

su trabajo incondicional en pro de los asociados. Han sido todos ellos verdaderos artilleros 

que, con entusiasmo, sabiduría y lealtad, cumplieron con sus obligaciones, demostrando 

siempre el deseo de colaborar y su interés permanente por el grupo. 

 

Y usted, mi general Rueda, no ha sido ajeno a esas responsabilidades continuando con creces 

el legado dejado por nuestros fundadores, como por ejemplo siguiendo los criterios para la 

organización que marcara desde los inicios del grupo el señor mayor Isaías León García.  

 

O por el glamur y la expresión artillera que en su más alto nivel cultural heredáramos de mi 

coronel Carlos Alberto Buitrago Restrepo. 

 

Como también por la disciplina y el orden propios de mi general Hernando Zuluaga García. 

 

O por el método histórico y la oratoria de mi general Augusto Pradilla Giraldo, a lo que se 

suman los R.S.O.P y los paseos del señor brigadier general Leonardo Gómez Vergara. 

 

Y la conservación y continuación de la orden mensual, así como la revista de la artillería y 

reuniones de mi general Javier Arias Vivas. 

 



Y sumado a ello la constancia, el empeño, el cumplimiento, el servicio y los viajes tácticos, 

que nos legara mi general Guillermo Quiñonez Quiroz.  

 

A todos mil y mil gracias, no sin antes recordarles la tarea para el libro de las Bodas de 

Diamante. 

 

Y cómo dejar de recordar a nuestros comandantes honorarios: general Hugo Mario Galán 

Rodríguez y mi coronel Víctor Manuel Trujillo Hoyos; al señor   general Carlos Leongomez 

Mateus, presidente del Consejo de la medalla “Capitán Antonio Ricaurte”; oficiales 

brillantes, exigentes, pero, ante todo, seres humanos de excelentes calidades y cualidades. 

 

Vemos en este recinto rostros de superiores y subalternos, compañeros artilleros, y también 

de épocas escolares en el Liceo Patria, quienes consintieron la invitación para este desayuno, 

y a quienes saludamos complacidos porque su presencia no solo engrandece este acto, sino 

que también sirve para recordar los viejos tiempos en la actividad. 

 

Mi general Rueda: nunca, desde que le conocemos, usted ha dejado de dar muestras del amigo 

y del militar siempre pendiente de fomentar el compañerismo y de poner su grano de arena 

en beneficio de nuestra unidad simbólica. Es usted ejemplo de mística y abnegación para las 

generaciones venideras. Siga expresando ese carácter espiritual, cultural y social que nace de 

su alma para mantener vivos los principios e ideales que distinguen al soldado de artillería, 

y en especial a aquellos que en el pasado portamos el uniforme y las insignias de la divisa 

negra.  

 

Por esto mi general, desde ahora y con el tiempo suficiente de antelación para que se 

concentre y lo piense, los aquí presentes queremos manifestarle que respaldaremos con 

beneplácito la continuación de su comandancia, bien merecida y recibida gracias a ese norte 

que usted ha sabido darle, y con esa planeación que le ha venido imprimiendo a la agenda de 

celebración de las próximas Bodas de Diamante, con la que esperamos cerrar un ciclo de 60 

años, para abrirle a las nuevas generaciones otra etapa que esperamos permanezca al menos 

por otros 60 años. 

 

Y para ello, para que esos jóvenes, esas nuevas generaciones de artilleros aprendan y se 

enamoren de nuestra unidad, nada mejor que el trabajo que usted ha venido realizando con 

la publicación de libros y escritos; con la impresión de los pendones históricos alusivos a los 

artilleros ilustres; la consolidación del museo de la artillería, labor en la que se haya 

empeñado; las órdenes del Día, las tertulias artilleras, el balcón de los recuerdos  la llamada 

de cumpleaños personal, el saludo semanal, y la materialización del cañón artillero.  

 

Todas estas actividades que, finalmente, vienen a constituirse en la memoria histórica del 

Grupo de Artillería Santa Bárbara, y a las cuales usted se ha entregado con pasión, sin 

importar que para ello deba desplazarse desde su residencia en Villavo, sacrificando con doña 

Adriana, su señora, el descanso que cualquier ser humano desea por estas épocas.  

 

Gracias por recobrar las costumbres del grupo que habían desaparecido, como los símbolos 

y distintivos que hacen parte del “Santa Bárbara”: las monedas, el sable del general Luis 

Eduardo Ordoñez Castillo, el medallón artillero, la copa “Santa Bárbara”, la copa “Brigadier 

general Luis Alberto Montañez Behar”; y la copa “General Carlos Velásquez Mazuera”. 

 

Todos los anteriores, símbolos que se habían extraviado, no por desinterés, sino por aquellas 

limitaciones propias de la economía, que se salen del control y manejo de cualquier junta 

directiva, además de las circunstancias difíciles de otros momentos, y que, paradójicamente 

han sido rescatados, en época de pandemia, gracias a una restructuración de la economía y la 

organización interna. 

 

Mi general, no puedo dejar de destacar que usted ha trabajado con ahínco para estrechar los 

lazos de unión, y en ello han sido elementos fundamentales su don de gentes, liderazgo, 

amistad, paciencia, y dedicación. 

 

En este punto nada deseo más que agradecer a dos familias eminentes de la vida militar 

colombiana: los Rueda Gómez y los Alvarado Moya. A sus padres, el señor general Carlos 

E. Rueda Larrota y, en especial a doña Delia, que aún vive entre nosotros, y quien lo moldeó 



en tal forma tal que, a pesar de contar con fuertes genes de infante, su formación siempre fue 

la de artillero, proceso que fue confirmado a finales de  1974,  cuando  fue llevado a la 

Dirección de la Escuela Militar de Cadetes por el señor coronel Hernán  Hurtado Vallejo,  

para darle parte  al señor brigadier general Gabriel Puyana García, de una nueva conquista 

para la divisa negra. 

  

A la familia Alvarado Moya, a sus suegros, poseedores de la joya de la corona de la artillería, 

la quinceañera Adriana, quien conquistó al cadete recluta en Valledupar, flechándolo para 

siempre con su primera carta, al asegurar que el “noviazgo y nuestro amor no se borrará en 

un solo día”, y que en los tiempos presentes “me faltará el tiempo y las palabras para hacer 

el elogio de tu vida “. 

 

Por eso merece especial mención doña Adriana, la gran dama artillera de nacimiento, que ha 

sabido orientar la acción de las señoras artilleras con su aporte social, además de constituirse 

en importante apoyo emocional para mi general Rueda, siempre inspirada en el amor que 

emana su corazón, por la vida y el por el servicio. 

 

Para cerrar, quiero traer a colación uno de los tantos mensajes de agradecimiento recibidos 

por usted, pero que compendia y resume lo que, seguramente, todos los artilleros del Grupo 

Santa Bárbara sentimos por su comando y por su persona: 

 

“Señor general Rueda, comandante de nuestro grupo. Muchas felicitaciones y 

reconocimientos reciban usted a diario por la valiosa conducción de nuestra cofradía artillera 

y temo quedarme corto en lo que deseo expresarle.  

 

Ha dirigido nuestro grupo con excelencia, nos orienta, nos eleva la moral, mantiene vivos 

nuestros sentimientos militares y artilleros con sus permanentes saludos y conferencias 

semanales. En los momentos de dolor usted, con sus palabras tan sinceras, ha llegado a 

nuestros sentimientos más profundos. Mil gracias por todos los esfuerzos que hace en una 

época tan difícil para la humanidad y muy especialmente para los artilleros que hemos sufrido 

la perdida de valiosos amigos, superiores, compañeros y subalternos.  

 

Su paciencia su dirección y ecuanimidad permanente han sido un paliativo de inmenso valor 

que, personalmente no tengo otra forma de agradecerle, salvo expresarle estas sencillas pero 

emocionantes palabras que salen más de mi corazón que de mi mente.  

 

La orden mensual del mes de julio de 2021 fue de antología. Artículos, discursos, contenidos, 

todos geniales. Me siento orgulloso de ser miembro activo del Grupo de Artillería Santa 

Bárbara, que usted con lujo de detalles preside. Con un fuerte abrazo artillero, brigadier 

general Carlos Leongomez Mateus”.  

 

Para terminar este homenaje a nuestro comandante del Grupo de Artillería Santa Bárbara, 

quisiera recordar las palabras de mi general Gustavo Rosales Ariza, insigne artillero.  

 

“Hoy, integrados plenamente, nos llena de orgullo formar parte de esta querida organización, 

depositaria como pocas, quizá única, de un tesoro inapreciable: el amor a la patria y la 

devoción inmaculada por el ejército nacional. Ajenos a toda mezquindad y unidos en la fe a 

nuestros principios, nos congregamos, una vez más, para expresar con sinceridad y orgullo: 

“gloria” al Ejército y a la Artillería.” 

 

2. Para no olvidar jamás.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Publicación tomada del Boletín No. 33 de fecha 13 de mayo de 2015, de la 

Asociación Colombiana de Oficiales en Retiro.  

 

LA TOMA A LA BASE MILITAR DE LAS DELICIAS. 

  

Apartes de la exposición hecha por el Académico de número señor MY. Manuel 

Guillermo Robayo Castillo, integrante de la Academia Colombiana de Historia Militar, 

el 9 de septiembre del 2004.  

 

La Academia adelanta un importante trabajo relacionado no solamente con la 

divulgación y preservación de los hechos históricos de los orígenes de nuestra nación, 

sino de la recopilación de la historia contemporánea de Colombia, hechos que 

indudablemente han convulsionado nuestro devenir en el siglo XX y los comienzos del 

XXI. 

 

EL COMBATE 

 

El capitán Orlando Natalio Mazo Gamboa, quién ya había solicitado su retiro al comando 

de la Fuerza, estaba al mando de la compañía C y recibió la Base de Las Delicias el 

martes 27 de agosto de 1996, el jueves 29 realizó el primer ensayo del plan de reacción 

y el ataque de las Farc se desarrolló el viernes 30. 

 

“… La compañía C adelantaba para la época operaciones de contraguerrillas en el Bajo 

Caguán como parte de la Operación Conquista II, desde la base se deben desarrollar 

operaciones de control y registro; en la práctica no era base de operaciones ni era 

cuartel…” 

 

El Cabo Segundo Daniel Humberto Suárez Torres era el encargado de los aspectos 

logísticos y de personal, permanecía en La Tagua, ese día llevaba la remesa, en su relato 

destaca: “… Por razones que desconozco, mi Capitán Mazo tampoco tenía fusil en Las 

Delicias. Únicamente portaba una pistola 9 mm, y eso pudo contribuir al mal ejemplo 

para que se hubiera violado la costumbre de tener el fusil en la mano todo el tiempo…” 

 

El Cabo Suárez llega a la 5 y 30 de la tarde a la base y un pelotón sin armamento lo 

ayuda a subirla, cuando estaban por terminar a las 7 y 30 de la noche inicia el ataque que 

cimbró las estructuras del Ejército.  

 

Martínez el centinela de guardia y el primero en descubrir el movimiento gritó 

¡refuerzos, refuerzos!, también fue uno de los primeros en morir, los guerrilleros para 

evitar que alertara a los demás, lo mataron a machete. Al mismo tiempo lanzaban una 

granada de fusil al centro de la base donde la mayoría de personal estaba formado, todos 

reaccionaron se ubicaron en los puestos de defensa para repeler el ataque, se arrastraron 

para protegerse de la lluvia de morteros, granadas de fusil, granadas de mano y de los 

proyectiles…, el fuego estuvo concentrado en la entrada de la base entre los puestos 1 y 

3. “…Las granadas sonaron al piecito…. Es que los bandidos estaban en las trincheras. 

Caían ráfagas y bombas en las zanjas de arrastre…” recuerda el Cabo Suárez.  

 

“… Mi capitán dijo por radio al suboficial de comunicaciones del batallón ¡póngase las 

pilas! La situación está crítica, nos están dando mortero. Esto es un ataque el berraco. 

Necesitamos apoyo. Entregué un proveedor para fusil a mi Capitán Mazo y corrimos 

para las zanjas…” 

 

Cuando estalló una bomba muy cerca “…Me di cuenta de que no teníamos granadas de 

mano para tirarle a los bandidos…”. “… Los comandantes de pelotón y de escuadra no 

alcanzaron a tomar el control de la gente, porque cada quien se ubicó donde pudo…” 

 

Un soldado rescató el radio de comunicaciones y el capitán Mazo llamó al batallón: “… 

¡Mi coronel Bastidas, nos están atacando! ¡Necesitamos refuerzos! Fue el primer 

mensaje de alarma que el capitán alcanzó a mandar por radioteléfono… ¡Atrinchérense, 

atrinchérense y defiendan la base! Dentro de poco les mandamos refuerzos, contestó el 

coronel Bastidas…” 

 



LOS APOYOS  

 

Mientras tanto el comandante del Batallón solicitaba los apoyos necesarios a las 

unidades correspondientes: 

 

A las 8 de la noche informa al CUS en Leticia; diez minutos después se comunica con 

el centro de operaciones de Ejército y solicita ametrallamiento aéreo dando las 

coordenadas. 

 

A las 9 de la noche solicita apoyo aéreo a Tres Esquinas y reitera la solicitud de 

ametrallamiento a Ejército, cinco minutos después el comandante del Grupo Aéreo del 

Sur en Tres Esquinas solicita apoyo de fuego e iluminación al comando de la FAC, quien 

responde que en el momento no tiene porque están comprometidos en Cundinamarca. 

 

9 y 10 de la noche el comandante del batallón se comunica con la Fuerza Naval del Sur 

para solicitar apoyo de un elemento de combate fluvial y dos cañoneras de la flotilla, le 

responden que cuente con el apoyo pero que se demora porque se debe trasladar por 

tierra de Puerto Leguizamo a La Tagua.  

 

El radioperador del batallón a las 9 y 30 de la noche debe retirarse, aparentemente se 

perdió la comunicación, sin embargo, se presentan otros contactos radiales horas 

después. 

 

A las 10 y 30 de la noche los bandidos identifican dos puntos de resistencia que quedan 

en la base. 

 

Dos aviones OV-10 a las 00:40 horas del 31 de agosto iluminan y ametrallan los 

alrededores de la base, pero no pueden comunicarse con la misma. Los pilotos, a la 01:30 

solicitan regresar a Apiay desde donde habían salido por quedarles poco combustible, el 

comandante de Tres Esquinas les ordena continuar hasta última hora y aterrizar allí, lo 

que implico iluminar con elementos primarios la pista. 

 

“… ¡Mi coronel, que pasó con los refuerzos!, la primera y única señal de refuerzos fue 

el avión que arrojó dos ráfagas, una de ellas en la plaza de armas, cuando se fue se 

sintieron abandonados…, estuvieron esperando los apoyos como hasta las siete de la 

mañana, la esperanza es lo último que no se pierde… 

 

“… Cuando amaneció hubo una calma como de veinte minutos. Creíamos que todo se 

acabó. Asomé la cabeza y vi venir a siete bandoleros. Tomé las dos últimas granadas que 

nos quedaban. Un soldado…, observaba a los delincuentes que se aproximaban en 

arrastre bajo; a una señal convenida, lancé la primera granada…, asomé la cabeza y vi 

dos cadáveres en el piso y tres bandidos evacuando un herido…” 

 

EL FINAL… 

 

“…Era tal la berraquera de mi Capitán Mazo… entre las seis de la mañana y la hora que 

se nos acabó la munición. Mi capitán estaba en todas partes, revisaba fusiles, daba una 

palmadita de ánimo en la espalda, nos motivaba, irradiaba alegría y ganas de combatir, 

parecía un león agredido…. Mi capitán no bajaba la guardia, deba ejemplo del bueno, 

estaba en todas partes…” 

 

Hacia las 11 de la mañana el grupo al mando del ST. Torres fue capturado por la 

guerrilla, solamente los puestos 1 y 2 seguían ocupados por los soldados, en ese 

momento el capitán Mazo da la orden de disparar a todas las trincheras que estaban llenas 

de guerrilleros. Cerca de las doce y cuando ya estaban quedándose sin munición y casi 

toda la base estaba ocupada por el enemigo, el capitán da la orden de salir de la trinchera 

y tratar de llegar al río y combatir desde allí y tratar de pasar al otro lado…, El capitán 

cayó de rodillas con una herida en la espalda…. 

 

“…El mocho César jefe del frente 15 se le arrimó al capitán Mazo. Déme una cobija que 

tengo mucho frío – le dijo el capitán – Déle una cobija – ordenó el mocho a un guerrillero 



llamado Marlo, mientras le picaba el ojo. Marlo levantó su galil y remató al capitán. Ahí 

se acabó la pelea…” 

 

MIENTRAS TANTO… 

 

Según Yulder narcoterrorista de las Farc que posteriormente desertó, esto sucedía de su 

lado durante el ataque… 

 

“…Muchos de nosotros nunca habíamos combatido. A mí me dio miedo. Otros 

compañeros me comentaron que también estaban asustados, porque era la primera vez 

que tenía un combate. Esa noche la pasamos escondidos…, sin hacer ruidos ni 

movimiento…”, “…A las cinco de la tarde llegamos a un potrero y encontramos a un 

campesino que tuvimos que retener para que no avisara. Esperamos a que oscureciera 

bastante. Llegamos a unos doscientos metros de la Base y nos dividimos en seis grupos. 

Los que estábamos en el tercero entramos por el costado opuesto a la vereda y fuimos 

rodeando la base. A las 7:30 de la noche, un grupo entró primero; eran los encargados 

de matar a los siete centinelas que cuidaban la base. Después nosotros nos tomaríamos 

las trincheras. Pero las cosas no salieron como pensábamos por la bulla de algunos de 

los compañeros…” 

 

“…En el combate de la mañana murió Pedro Martínez, uno de los jefes guerrilleros. En 

ese momento los subversivos pensaron retirarse. En el lado de los narcoterroristas de las 

FARC, después del amanecer, cuando fue dado de baja Pedro Martínez,”, “Esto está muy 

HP… dijo Rolando” y dio la orden de retirarnos. En ese momento llamaron por radio a 

Tirofijo el máximo comandante de las FARC, quien regaño a Rolando y le dijo que 

dejara de ser cobarde, que el objetivo era tomarse la base, así mataran a la mitad de los 

combatientes. Entonces nos dieron más balas y nos volvimos a ir con todo y vimos que 

a los soldados se les empezó a acabar la munición. De todas formas, combatiente o 

soldado que asomaba la cabeza era hombre muerto…”, “…, mientras a los militares se 

les agotaba la munición, los refuerzos no llegaban y los narcoterroristas iniciaron un 

avance franco hacia las posiciones que aún mantenían los militares. En el período de las 

siete a las nueve de la mañana, el cabecilla de los narcoterroristas ubicó al capitán y 

dispuso que el cabecilla del frente 32, emplazara un M60 en esa dirección con el fin de 

asesinarlo a la primera oportunidad…” 

 

FUSILAMIENTO 

 

Relato del Cabo Segundo Suárez Torres Daniel Humberto: “… El Cabo Bedoya estaba 

en pantaloneta y desarmado en el caserío. Si no estoy mal, Virgilio, el dueño de la finca 

a la que llegamos el primer día lo delató. Los bandidos lo sacaron de la casa donde se 

encontraba escondido, y como era un suboficial lo fusilaron en el patio de la escuela…” 

 

¿MIEDO…, COBARDÍA…, ¿TRAICIÓN…? 

 

“…, el Cabo Suárez Torres comentó: “Pasada la medianoche desapareció 

repentinamente el soldado Bolaños, quien estaba combatiendo a mi lado. Al rato llegó 

con el cuento que dizque todo estaba perdido, que mi capitán estaba muerto, que lo mejor 

era que saliéramos y nos entregáramos. Cuando regresé, percaté que Bolaños convenció 

a tres soldados para que se entregaran. Volví a mirar y comprendí que estaba solo. El 

soldado Gutiérrez se dio cuenta y se paró a mi lado. Volvió a aparecer Bolaños otra vez 

con la falsa versión, que estábamos vencidos, y que si no nos entregábamos los bandidos 

volarían la trinchera donde estábamos refugiados porque ya nos tenían ubicados. Villa 

iba a matarlo por traidor. Quedé mirando a Bolaños con desdén, porque comprendí que 

a ese soldado le faltaba hombría. Dije a Villa: deje que ese miserable se vaya…” “… Por 

versiones posteriores al día del ataque, a la media noche ya se habían entregado como 

veinte soldados…” 

 

“…El grupo del TE. Torres, corresponde a los soldados que alcanzaron a ubicarse en el 

sector del puesto No.7, y que, sin proponérselo, quedaron al mando del ST. Torres Yate, 

no es muy claro si estos combatientes tenían o no munición al momento de entregarse; 

pero la misma expresión utilizada por ellos, indicaba que existía la posibilidad de seguir 

combatiendo. Si esto hubiese sido así, posiblemente la base no habría caído a las doce 



del día, sino horas más tarde. Los apoyos empezaron a llegar a las cuatro de la tarde de 

ese día 1º. de septiembre…” “…La actuación del ST. Torres, pudo ser más valerosa. Que 

decir de la actuación del ST. Ayala, que permaneció escondido, al parecer sin armamento 

y apareció al día siguiente…”” … se le juzgó en consejo de guerra, pero lo declararon 

inocente…” 

LA ENTREGA 

 

“…Al mando quedó el Sargento Pérez, que nos ordenó hacer frente desde las trincheras, 

pero ya nos quedaban muy pocas municiones. ¿Quieren fumar? Nos preguntó un soldado 

y sacó unos cigarrillos. Ya que podemos hacer, yo no tengo munición y prefiero esperar 

a que vengan y nos maten a entregarme…”, “…Mi sargento me ordenó desbaratar mi 

lanzagranadas, botar las partes más importantes y enterrar el resto en el pantano. Lo 

mismo hicieron mis compañeros con los fusiles G3 y con los radios para que ellos no se 

llevaran nada. Al ver que nosotros ya no respondíamos al fuego, unos guerrilleros nos 

llegaron a la trinchera. Entréguense o los matamos. Fue lo primero que nos dijeron 

mientras nos apuntaban con los fusiles…” 

 

CONCLUSIONES:  Coronel Gustavo Rosales Ariza, Miembro de la Academia 

colombiana de Historia Militar. 

 

¿Sabía el gobierno de las intenciones de las Farc? “…Desde luego que sí; y para eso 

estaban los organismos de inteligencia salvo que éstos se hubieran convertido en un inútil 

conjunto de burócratas…” 

 

“… Entonces la imprevisión ocurrida demanda el conocimiento del origen de tal 

irresponsabilidad; ella no se encuentra exclusivamente en el nivel táctico ni en el nombre 

de un capitán. Existen otros nombres que aún permanecen en la sombra pero que algún 

día saldrán al conocimiento de la opinión pública. Las derrotas también tienen nombres, 

que no podrán ocultarse ni siquiera con el pretexto de no concederle al enemigo un valor 

agregado a su victoria, como ha debido ser el juzgamiento por corte marcial de los 

responsables en todos los niveles por semejante catástrofe…” 

 

https://www.acore.org.co/noticias/la-toma-a-la-base-militar-de-las-delicias/  

 

3. Temas de reflexión 

 

Mejor que antes.  

 

Por: Juan Lozano 

Martirizaron tanto a los colombianos, que se les volteó la torta. 

 

Con el propósito de debilitar al Gobierno abusaron tanto de este país, permitieron tantas infamias 

contra la población civil, afectaron tanto a la industria y el comercio, martirizaron tanto a las 

gentes más humildes sembrando el pánico en sus barrios y destruyendo sus sistemas de 

transporte masivo, paralizaron tanto ciudades, municipios y vías, dispararon tanto los contagios 

del covid durante el tercer pico, iniciaron tantos incendios, desataron tanto vandalismo que 

produjeron exactamente el efecto contrario al que deseaban. 

 

En medio de esa desesperación colectiva de los días del caos y entre los miles de muertos de la 

pandemia, los colombianos otra vez fueron llevados al extremo y sacaron a relucir sus fortalezas, 

su determinación, su resiliencia y sus ganas de no dejarse derrotar. 

 

Por eso, a pesar de la pobreza y el desempleo disparados, hoy vemos una Colombia tonificada, 

fortalecida, decidida a salir adelante y comprometida con la reactivación. Vimos el peor rostro 

de los sembradores de odio y anarquía y estamos viendo la mejor cara de los empresarios 

responsables, de los ciudadanos empoderados, de la gente buena que solo quiere trabajar 

honradamente para sacar adelante a sus familias. 

 

Si se pusiera en un terreno político, de cara a las elecciones del año entrante, a juzgar por las 

recientes encuestas, pareciera que se hubieran valorizado las opciones que miran el futuro con 

realismo y optimismo, las propuestas alejadas del populismo incendiario, las alternativas 

https://www.acore.org.co/noticias/la-toma-a-la-base-militar-de-las-delicias/


respetuosas de la institucionalidad que han venido apareciendo en distintos partidos y 

coaliciones. 

 

El Gobierno debe interpretar con mucha finura este complejo momento. El Presidente debe 

liderar con firmeza y sin distracciones en asuntos menores el proceso de reactivación, con 

particular énfasis en las herramientas que mitigan la pobreza y estimulan el empleo; debe seguir 

adelante con el plan de vacunación con todos los reflejos necesarios para corregir los problemas 

y anticipar soluciones; debe cumplirles a los jóvenes con prontitud. 

 

En los meses que le quedan, que no son pocos, casi el veinticinco por ciento del período, debe 

mantener con fervor el diálogo social y avanzar en las herramientas de equidad que restauren 

las profundas heridas sociales y debe evitar que ideas aparentemente atractivas pero letales para 

la democracia, como la eliminación de la ley de garantías o la habilitación de dos días para las 

votaciones, afecten la transparencia de los comicios del año entrante. Y debe evitar que un 

escándalo mal atendido termine salpicando a un gobierno comandado por un presidente y una 

vicepresidenta honestos. 

 

Soy testigo presencial del ímpetu reactivador reflejado en dos importantes eventos gremiales a 

los que fui invitado a intervenir en las últimas dos semanas: las asambleas generales de la Andi 

y de Camacol. El empresariado responsable y vigoroso va con toda. Da gusto. Las cifras 

oficiales de crecimiento son alentadoras. Habrá un gran segundo semestre. La reforma tributaria 

y social, que aún requiere de algunos ajustes menores, avanza en el Congreso. Incluso en el tema 

crítico del empleo, escuché una serena interpretación de las cifras, a cargo del supersubsidio, 

Julián Molina, que dejan ver una luz al final del túnel del desempleo. 

 

Sin olvidarme de la inmensidad de los problemas que nos azotan, soy optimista. Colombia va a 

salir adelante. En el tablero electoral, entre cerca de medio centenar de aspirantes, hay por lo 

menos 8 opciones de candidatos serios y estructurados. Ahora es fundamental que esos actores 

políticos procedan despojados de odios, rencores y vanidades o ambiciones personalistas y 

acuerden unas reglas de juego democráticas orientadas hacia la agrupación responsable de cara 

a la primera vuelta presidencial, que permita salvar los cupos en el tarjetón de segunda vuelta 

para conducir a Colombia por buen rumbo. 

 

  

https://www.eltiempo.com/opinion/columnistas/juan-lozano/mejor-que-antes-columna-de-

juan-lozano-614170  

 

 

4. Actividades cumplidas en agosto. 

 

 

a. Junta Directiva Grupo Santa Bárbara 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El pasado 23 de agosto y transcurridos 18 meses desde nuestra última reunión, llevada a 

cabo el día 5 de marzo de 2020 y con apego a las medidas de bioseguridad se convocó 
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de manera presencial a la Junta Directiva para llevar a cabo la sesión correspondiente al 

mes de agosto. Aprovechamos esta oportunidad para convocar a algunos de nuestros 

asociados primando los recientes asociados cumpliendo el aforo máximo que permite La 

Casa Artillera, para que nos acompañaran a la imposición de escudos de solapa a la Junta 

Directiva, excomandantes del Grupo y a nuestros nuevos asociados incorporados en el 

año 2020 y 2021 Son ellos: 

 

1) Cr. Samuel Botero Ospina 

2) Cr. Ali Enrique Garay Saleg 

3) Cr. Guillermo Granados Mejía 

4) Cr. José Antonio Hernández Capacho 

5) Cr. Ricardo Marín García 

6) Cr. Gustavo Vargas Jiménez 

7) Cr. Julio Alberto Novoa Ruiz 

8) Cr. Carlos Alberto Aragón Díaz 

9) Tc. Jaime Medina García 

10) Tc. Luis Alejandro Delgadillo Gutiérrez 

11) My. Francisco Javier Bartivas Rodríguez 

12) My. Oscar Orlando Porras Rodríguez 

13) Ct. Hugo Armando Parra Rodríguez 

14) Ct. Jorge Enrique Pineda Ovalle 

15) Te. Carlos Henrry Sánchez Montoya 

16) Dr. Carlos Osorio Pineda 

 

Este acto se caracterizó por el compañerismo propio de los camaradas artilleros que 

departieron.  
 

 

b. Tertulias Artilleras 

 

 

 

 

 

Como ya es costumbre se siguen realizando todos los viernes a partir de las 10: 00 am 

y en forma virtual, nuestras tertulias artilleras; este evento viene concitando a viejos 

camaradas, que se asoman al balcón de los recuerdos, compartiendo amenas charlas 

y anécdotas llenas de esa gracia y humor que caracteriza a nuestros artilleros. Durante 

el presente mes hemos realizado cinco tertulias artilleras, con los siguientes temas: 

 

✓ ”La artilleria en el Ejército” 

✓ ” El tiro nocturno” 

✓ ” Tema libre” 

✓ ” Tema libre”  

 



5. Notas de interés 

 

Desde el rastrillo, en el rincón de los cañones 

Después de la Ley Fundamental III 

1819 – 1820 - 1821 

Por: Mayor Manuel Guillermo Robayo Castillo 

Campaña Libertadora de Venezuela de 1821 

El plan de campaña del ejército patriota para liberar a Venezuela empezó a esbozarse desde 

el 12 de agosto de 1820 cuando el Libertador Simón Bolívar dio instrucciones a los generales 

Rafael Urdaneta y José Antonio Páez. El principio general y rector para su concepción fue la 

concentración de todas las fuerzas para la batalla. Se afirma que las razones para pensarlo así 

fueron las necesidades logísticas y el dispositivo de las fuerzas realistas en Venezuela. 

Dijo el Libertador en sus instrucciones:  

“Después de haber meditado mucho el plan que había concebido para la próxima campaña, 

he determinado que US general Urdaneta marche con 6.000 hombres que están acantonados 

desde Bogotá Hasta San Cristóbal, en los meses de septiembre y octubre, sin mandar un solo 

hombre al Bajo Apure de ese ejército, y por el contrario el señor general Páez deberá pasar a 

Guanare con todo su ejército a tiempo que US llegue allí con el que está a sus órdenes y 

tomará el mando US. De todo el ejército reunido y marchará inmediatamente contra el 

enemigo a destruirlo y ocupar todo el país que él posee.”  

“Para llenar estas miras debe US. Comunicar las órdenes al señor general Páez por el órgano 

del Estado Mayor General, y con esta misma fecha yo les comunico las mías directamente, 

como US. lo verá por el pliego adjunto. Igualmente deberá US. Tomar todas las medidas 

imaginables para que las tropas puedan pasar en diferentes columnas por ese tránsito 

desolado. US. tomará la vanguardia a mediados de septiembre para preparar adelante cuanto 

sea necesario, y el coronel Salom quedará a retaguardia para hacer marchar las columnas con 

el mejor orden posible y con todo lo necesario. US. está autorizado para obrar según las 

circunstancias, sin otra condición que la de no emprender acción, sin tener la mayor 

probabilidad del suceso” 

“Pedirá US. Los fusiles que sean necesarios a Guasdualito y aún al Bajo Apure” 

“A fines de octubre yo me habré incorporado con US. pero US está autorizado para obrar 

hostilmente contra el enemigo, con todo el ejército; por si algún accidente imprevisto me 

impidiere llegar a tiempo a emprender las grandes operaciones” 

“El motivo que tengo para variar mi plan, es: 1º Por asegurarlo mejor. 2º Porque estoy 

persuadido que la mayor parte de nuestro ejército va a enfermarse en la marcha por el Apure, 

por ser casi todos de Cundinamarca y muy delicados, y por sernos más fácil reunir a todo el 
ejército la división del coronel Lara. (Esta división avanzaba por el rio Magdalena a Santa 

Marta y de allí al rio de El Hacha para seguir a Maracaibo y a Coro. Nota del A.) No 

tendremos más inconvenientes que el de las provisiones, y este es el que debemos procurar 

vencer” 

“Si las tropas de oriente no hubiesen llegado al Apure para fines de octubre, deben obrar por 

la provincia de Caracas por la parte de Calabozo. US. Pues por el Estado Mayor General, 

participará a su excelencia el vicepresidente de Venezuela esta determinación, para que 

participe y destine la marcha de las tropas de oriente al Apure y para que incorporadas con 

las del señor general Páez, sigan a Guanare”1 

Este fue el primer plan de campaña, aunque es bueno aclarar que cuando el Libertador 

regresaba de Angostura en diciembre de 1819, después de haber recompuesto todo lo que se 

había desordenado en su ausencia mientras transcurría La Campaña Libertadora de La Nueva 

Granada de 1819 y, además de haber sancionado la Ley Fundamental con la que se creó la 

República de Colombia, el regreso en dirección a Pamplona y Cúcuta,  lo hizo por el Apure 

para avivar las operaciones contra los realistas que ocupaban a Venezuela, viéndose obligado 

a no hacerlo por el estado lamentable en que encontró a las tropa del general Páez y por la 

falta de un buen número de fusiles para las infanterías. 

El siguiente fue el plan definitivo para la campaña libertadora de Venezuela de 1821. 

Plan de campaña para el año de 1821, al cual deberán arreglar sus órdenes y disposiciones 

los excelentísimos señores vicepresidentes de la república de Venezuela y de Cundinamarca. 

Y sus operaciones los señores comandantes en jefe de ejército o división a quienes 

comprenda 

I 

 
1 Ibáñez Sánchez José Roberto. Presencia Granadina en Carabobo. Imprenta y litografía de las Fuerzas 
Militares. Tomo I Páginas 223 y 224 



“Artículo 1º Estando convencido por el tratado de armisticio que no puedan abrirse las 

hostilidades entre Colombia y España sin que preceda un aviso cuarenta días antes de 

romperlas, el vicepresidente de la República dará este aviso al general en jefe del Ejército 

Expedicionario a Costa Firme el 16 de abril, de modo que el 26 de mayo, junto con el 

armisticio, este concluido el término del aviso. El vicepresidente de la República comunicará 

a los Departamentales y a los Generales en jefe de la Guardia y del Ejército de Occidente 

haber dado este paso, para que entendidos de ellos se preparen a obrar. Si el vicepresidente 

de la república conviniere con el enemigo en prorrogar el término del armisticio conforme a 

la comisión especial e internacional que se le ha cometido, prevendrá a los mismos jefes esta 

prórroga, para que suspendan las operaciones. Solo en este caso dejarán de abrirse las 

hostilidades el 27 de mayo próximo” 

“Artículo 2º Todos los cuerpos de Ejército y Divisiones estarán prontos y prevenidos de un 

todo para hacer la guerra para el día 16 de abril, por si el enemigo quisiere anticipar el 

rompimiento de las hostilidades; pero estos preparativos se harán con la mayor reserva y 

circunspección para que no causen alarmas al enemigo” 

“Artículo 3º Los comandantes en Jefe de Ejército o Divisiones calculando el tiempo necesario 

para que sus tropas se coloquen en los puntos por donde deben dirigir sus ataques al abrirse 

las hostilidades, empezarán a mover sus Cuerpos o Columnas, adelantándolas dentro de 

nuestro territorio hasta situarlas en el o puntos convenientes para empezar sus marchas 

hostiles el 27 de mayo próximo. Para este día debe estar prevenido todo, nada debe faltar de 

lo necesario para la campaña. Los Cuerpos estarán vestidos, armados, equipados y 

municionados competentemente. Estos preparativos y disposiciones deben generalmente 

tomarse en los días intermedios entre el 16 de abril y el 27 de mayo; pero lo harán con tales 

precauciones, reservas y circunspección que no causen alarma al enemigo ni le descubran la 

dirección en que van a moverse nuestros Cuerpos y los puntos que se pretende atacar por 

cada uno de ellos. Se emplearán todas las medidas y estratagemas que puedan encubrir el 

plan de operaciones, y ocultar el verdadero objeto que nos proponemos, engañando al 

enemigo sobre este, y haciéndole creer lo contrario o una cosa distinta de lo que se intenta. 

Será, pues, muy reservado este plan y se divulgarán y harán correr noticias falsas que puedan 

cohonestar el movimiento de los Cuerpos o impedir que lo sepa el enemigo, o que desfiguren 

la verdad de él y produzcan dudas e incertidumbres en el enemigo, sin que sepa su origen, 

para que no pueda fundar opinión sobre ellos.  Con el mismo objeto se destacarán campos 

volantes y partidas que distraigan al enemigo por direcciones que no sean las del Ejercito, y 

esparzan noticias de que es por la que va a moverse este. Las circunstancias particulares 

dictarán las medidas que convenga adoptar en cada Ejercito. Nota: Esta parte fue escrita por 

el Ministro de Guerra, coronel Pedro Briceño Méndez”2 

II 

Simón Bolívar y Sucre unidos por la sangre y la gloria, así reza un interesante estudio del 

académico de la historia venezolana Dr. Luis Alberto Sucre Urbaneja, quien demuestra 

cabalmente que El Libertador y Sucre son parientes; pero, a ellos, también los unió la gloria. 

Hay un episodio poco conocido por multitudes de personas que es el siguiente: unos meses 

antes de la batalla definitiva de Carabobo, 24 de junio de 1821, recuérdense hubo dos batallas 

de Carabobo y ambas las ganó Simón Bolívar. El Libertador les ordenó a los generales de su 

Estado Mayor, entre ellos Carlos Soublette, Rafael Urdaneta, Briceño Méndez, y Antonio 

José de Sucre para planificar la campaña 1821, la cual culminaría en el campo de Carabobo, 

el cual era sitio obligado del paso de los ejércitos durante sus campañas. Bolívar sabía de 

ante mano que allí se debía darse la batalla final por la liberación de la patria. Es así, que una 

vez su Estado Mayor realiza los planes para la mencionada campaña escoge el plan de Sucre 

el cual era: 

    “1º Los señores comandante generales de los cuerpos del Ejército y divisiones anunciarían 

a los jefes del ejército de las divisiones españolas el 16 de abril, que, terminado el armisticio, 

el 26 de mayo, comenzarían las hostilidades. Prorrogado ese tiempo se arreglarían algunas 

negociaciones por S.E. Presidente o vicepresidente de la República y dieren sus órdenes para 

diferirlo; pero participaría a los jefes españoles, cuarenta días antes de concluirse el 

armisticio, el día del rompimiento. 

    “2º Que para el 16 de abril estarían prontas todas la divisiones y cuerpos del ejército para 

la campaña, porque podía suceder que los enemigos anticipasen el rompimiento de las 

hostilidades. 

 
2 Ibáñez Sánchez José Roberto. Presencia Granadina en Carabobo. Imprenta y litografía de las Fuerzas 
Militares. Tomo I Páginas 225 y 226 



    “3º - Que el tiempo que transcurra del 16 de abril al 26 de mayo se adelante en los cuerpos 

dentro del territorio o cerca de los puntos que atacarían: sin embargo, por pequeños se 

procurará distraer al enemigo para ocultarle los puntos que   van a ser atacados.” 

 

“4º El Ejército de Oriente por Orituco o por donde el vicepresidente de Venezuela crea más 

conveniente, invadirá a Caracas y la tomará a todo trance para principios de junio, de 

concierto con la expedición del General Arismendi por la costa de Curiepe, si fuere necesaria 

su cooperación” 

“5º El General Arismendi desembarcará con su expedición, bien en las costas de Curiepe o 

bien en las de Ocumare. Llevará consigo abundancia de armas y municiones y algunos 

cuadros para levantar Cuerpos. Si desembarca en el primer punto, irán sus operaciones de 

acuerdo con las del Ejército de Oriente, y si en el último, llevará presente que es muy 

peligroso, por estar más aislado, y que por consiguiente debe conducirse más 

prudentemente”. 

“6º El Ejercito de Occidente a las órdenes del General Páez será aumentado con el Batallón 

Vargas al mando del coronel Manrique, que lo organizará de mil plazas con los reclutas 

samarios y el cuadro que al efecto tiene dispuesto el coronel Salom. Este Ejército pasará el 

Apure el 26 de mayo: inmediatamente batirá las fuerzas enemigas en Calabozo, ocupará el 

Llano y seguidamente invadirá los Valles de Aragua y perseguirá la vanguardia española 

hasta destruirla en sus restos”. 

“7º Si lograra a la vez el Ejército de Oriente y Occidente ocupar a Caracas y los Valles de 

Aragua, se reunirán para terminar la campaña en el Occidente”. 

“8º La Guardia se concentrará en Barinas por mayo: ella está destinada a completar la victoria 

o a remediar los reveses que sufran los otros Cuerpos. Es el apoyo de la República en 

Venezuela. Sus movimientos serán lentos, amenazará a Guanare, San Carlos y Valencia: 

Distraerá al enemigo por marchas y maniobras para que no cargue sus fuerzas sobre los 

Ejércitos de Oriente y Occidente, pero no comprometerá ninguna batalla sin una probabilidad 

absoluta de ganarla. Sus movimientos se principiarán el 26 de mayo con la más grande 

prudencia”. 

“9º Si los Ejércitos de Oriente y Occidente obtuvieren sucesos, la Guardia irá adelantando 

sus posiciones hasta Valencia y hasta Caracas según los movimientos del enemigo, pero 

siempre con circunspección para no exponerse a un mal suceso”. 

“10º El coronel Reyes Vargas con las milicias de Mérida y Trujillo, con los convalecientes 

del hospital y con 300 veteranos invadirá por el Occidente con movimientos rápidos y 

bruscos hasta internarse a Valencia. Procurará este Cuerpo no presentarse al enemigo, puesto 

que el objeto esencial de él es distraerlo, hacerle destacar tropas, debilitarlo y batirle solo las 

partidas que mande contra él, siempre que pueda destruirlas. En una palabra, obrará siempre 

en guerrilla. El coronel Carrillo irá también en este cuerpo”. 

“11º El Batallón Rifles quedará durante el armisticio en Santa Marta, aumentándose a 1.500 

plazas bien disciplinadas que están destinadas a tomar a Maracaibo con los Húsares. A 

principios de mayo se embarcará este Batallón e irá a verificar su desembarco en Riohacha 

el 26 de mayo. Los Húsares irán por tierra con triple número de caballos al de sus plazas, 

calculando su reunión en El Hacha en un mismo día poco más o menos. La expedición seguirá 

de allí por tierra, dirigida por el coronel Carreño bajo las instrucciones que el Coronel 

Montilla, de acuerdo con el General Urdaneta, hubieren formado. A principios de junio se 

ocupará Maracaibo: quedará allí la guarnición indispensablemente necesaria y al momento 

seguirá Rifles a Trujillo a incorporarse a la Guardia por el Occidente o por donde el General 

Urdaneta prescriba. Rifles llevará consigo cuantos reclutas se pueda. Húsares quedará de 

guarnición en Maracaibo o el Hacha según sea conveniente”. 

“12º Si los enemigos concentraren sus fuerzas y las reuniesen en un solo Cuerpo, como 

naturalmente será en los Valles de Aragua a Valencia el territorio que ocupen, puede el 

Ejército de Occidente a unirse a la Guardia para obrar juntos. El señor General Urdaneta 

obrará con la más grande prudencia para batir el Ejército español: dedicará especialmente su 

atención a distraerlo de las inmediaciones de Caracas para facilitar la ocupación de esta 

capital por el Ejército de Oriente, cuya operación daría el suceso feliz de la campaña”. 

“13º Concentrado el Ejército español y reunido el Ejercito de Occidente a la Guardia no 

admite duda que sería aquel batido, perdida ya su moral, el territorio, los recursos y siendo 

inferior en gran número; sin embargo, para comprometer una batalla se tendrán los más 

ciertos datos del triunfo, y no siendo así se comprometerán solo combates parciales hasta 

lograr la oportunidad de un suceso decisivo en consecuencia de las ventajas que adquiera el 

Ejército de Oriente y la Expedición del General Arismendi”. 



“14º Si el Ejército de Oriente al mando del señor General Bermúdez y la Expedición del 

General Arismendi se reunieren, las operaciones se ejecutarán concertadas por entre ambos 

jefes y su objeto primero será ocupar a Caracas contra todos los obstáculos”. 

“15º En caso de reunirse uno o muchos jefes, el más graduado o antiguo mandará”. “16º Si 

los sucesos dieren una esperanza cierta de ocupar a Caracas, como se cree, y el vicepresidente 

de Venezuela resolviere venir en persona a dirigir las operaciones, podrá hacerlo”3. (El 

original aparece con la letra del general Antonio José de Sucre) 

La primera parte del último plan lleva la firma de Briceño Méndez y la segunda de Sucre. 

Antes que los derriben XI 

 

 

Estatuas del general Francisco de Paula Santander en La Villa del Rosario de Cúcuta 

A la izquierda la del interior del Museo Casa Natal del general Santander y la de la 

derecha, la de exterior. 

Monumento Gigante al General Santander 

Es en honor al General Francisco de Paula Santander exactamente en el extremo del templo 

Histórico que se encuentra en la Autopista San Antonio, en el municipio Villa Del Rosario, 

Norte de Santander. Es la estatua de la derecha  

Es una bella estatua de bronce que mide alrededor de 9 metros de alto. Fue inaugurada en el 

mes de abril del año 1985 al frente del Tamarindo. Fue hecha en Bogotá por el escultor 

pamplonés Fernando Montañez y fue donada por el Banco de la República que costó 

alrededor de 10 millones de pesos y este monumento fue restaurado bajo el mandato del 

gobernador Luis Miguel Morellin y la secretaria de la cultura Olga Patricia Omaña en el día 

20 del mes de septiembre del año 2007. 

 
3 Ibáñez Sánchez José Roberto. Presencia Granadina en Carabobo. Imprenta y litografía de las Fuerzas 
Militares. Tomo I Páginas 226, 228, 229 y 230 



Es un lugar muy visitado por las familias cucuteñas por la belleza de la estatua. 

 

 

El Museo Casa Natal del General Santander, bien patrimonial del ámbito nacional, inmueble 

de grandes valores históricos y arquitectónicos, fue la casa donde nació el prócer de nuestra 

independencia General Francisco de Paula Santander el 2 de abril de 1792 y vivió sus 

primeros años de vida hasta 1805 cuando se fue a Bogotá a continuar con sus estudios. 

La Casa Natal donde se albergó en 1821 el General Francisco de Paula General Santander y 

el Templo Histórico de Villa del Rosario como sede de la Asamblea Constituyente que 

expidió la Primera Constitución Política de Colombia (Colombia, Venezuela y Ecuador) 

constituyen un documento vivo de la historia de la Nación escogido por ser la ciudad natal 

del General Francisco de Paula Santander y por su ubicación estratégica en la frontera 

Colombo-Venezolana. 

Es declarada Monumento Nacional mediante la Ley 164 del 30 de diciembre de 1.959. 

La Casa Museo es un punto de encuentro reconocido como uno de los más importantes 

centros culturales y sociales de la región, paso obligado del turista nacional e internacional, 

donde la comunidad rosariense y nortesantandereana en general realiza actividades múltiples 

como exposiciones itinerantes, actividades culturales y sociales y visitas turísticas. 

El ambiente, los jardines y la arquitectura recuerdan la niñez del General Santander 

conformando un museo evocativo y el Ministerio de Cultura, a través del Programa 

Fortalecimiento de Museos y la Corporación Amigos del Patrimonio Nortesantandereano 

(Corpatrimonio) reabrirán próximamente las salas de exposición permanente con su proyecto 

de renovación museográfica. 

 

 

Nota: Agradecimiento especial y emotivo al coronel (RA) Fernando Rosales 

Hernández, quien tomó y envió fotografías actualizadas de las estatuas y demás 

componentes de esta casa museo. Es un cándido. 

SOBRE "TIMO" Y OTROS AMORES Y DESAMORES EN LA COMISIÓN DE LA 

VERDAD 

Agosto 27, 2021 

 

José Obdulio Espejo Muñoz 

El reciente espacio de escucha de Rodrigo Londoño Echeverri en la Comisión de 

Esclarecimiento de la Verdad (CEV) me retrotrajo a mis años mozos en la década de los 

ochenta. Como muchos jóvenes que abrían su corazón al primer amor, regalé esquelas y 

tarjetas de "Timo" −diminutivo de Timoteo− un personaje de caricatura, gordito y bonachón, 

que apareció en aquella época y fungió cual Cupido de quienes hacemos parte de la 

generación equis. 



No había vuelto a escuchar a nadie pronunciar este apelativo hasta que la comisionada de la 

Verdad Lucía González lo hizo mientras interpelaba al otrora máximo cabecilla fariano, hoy 

regente del partido de los Comunes. 

Había pasado una hora, 39 minutos y 54 segundos de la transmisión cuando González llamó 

cariñosamente "Timo" al ex-Farc, mientras, con voz pausada y tono de madre comprensiva 

y amorosa que reprende una pilatuna, le pidió que explicara la lógica que llevó al movimiento 

armado ilegal a "destruir tantos pueblos pobres en este país”. 

Todo un despropósito en un acto oficial de la Comisión, entidad que, se supone, debe tejer el 

relato acerca de qué pasó en más de seis décadas de conflicto armado en Colombia, pero de 

manera objetiva, sin sesgos, para nada excluyente y lo más cercano posible a la verdad. 

De ahí que este hecho −quizá anecdótico para algunos, pero perceptible para el ojo 

entrenado− pareciera que no motivó siquiera una reflexión en el seno de la Comisión, pues 

el carácter parcial de la funcionaria salió a flote nuevamente durante el espacio de escucha 

con Álvaro Uribe Vélez. 

En esta oportunidad, el tono de González se asemejaba al de un coordinador de disciplina en 

un internado de varones a comienzos del siglo XX. 

"Por sus tuits los conoceréis", podría ser el diálogo asignado a un personaje no jugador (NPC) 

en un videojuego de última generación, o la versión posmoderna de esta frase de Cristo 

contenida en el evangelio de San Lucas (Lc. 6.43-44). 

La comisionada González jamás ha ocultado el hecho de ser pro-Farc, como se constata en 

un trino suyo del primero de septiembre de 2017: “Yo hoy estoy de fiesta porque las 

Farc (imagen de una rosa roja) @FARC_EPueblo constituyeron su partido político. No sólo 

respeto, comparto sus principios. Buen camino”, escribió. 

Pero hay otros trinos que comprometen su carácter objetivo y neutral como comisionada de 

la verdad. Como lo desveló Semana en uno de sus confidenciales, González envió un mensaje 

de solidaridad a Jesús Santrich cuando este estuvo convaleciente tras una huelga de hambre. 

“Salud Jesús Santrich! Necesitamos tu sabiduría y tu alegría”, escribió por aquel entonces. 

Padre de Roux, alguna vez, al referirse a una de mis columnas de opinión sobre el rol de la 

CEV, usted me escribió por WhatsApp que su contenido es ad hominem. 

Ahora le pregunto: ¿puede usted excusar el comportamiento impropio de la comisionada 

González, quien ahora tiene el carácter de servidora pública? ¿Cómo pretende usted que 

algunos colombianos no hablemos de sesgo en la Comisión con estos episodios? ¿Por qué 

usted no se pronunció con vehemencia en este caso como sí lo hizo cuando el comisionado 

Ospina intentó realizar un ejercicio de escucha con el coronel retirado Publio Hernán Mejía, 

indiciado en la Justicia Especial para la Paz en el macro caso 03? ¿Dónde quedan las víctimas 

y su derecho a la verdad? 

Al examinar la hoja de vida y las ejecutorias de cada uno de los comisionados de la verdad, 

es difícil dejar de notar afinidades ideológicas y políticas, las cuales salen a flote en cada 

producto previo o actividad pública de la CEV. La imparcialidad no es precisamente un 

atributo del que puedan ufanarse algunos de ellos. Entonces, lo mío no es personal; ¡es de 

país! 

 

6. Temas sociales 

 

a. Cumpleaños 

 

  “Les deseamos un feliz cumpleaños a los señores oficiales y distinguidas damas que, en el 

mes de septiembre, celebran su fecha de nacimiento. Que el Señor y nuestra patrona Santa 

Bárbara, les concedan muchos años más, para bien de los suyos y de nuestro Grupo de 

Artillería. 

 



Felicidades y un fuerte abrazo.” 

 

 

 
 

b. saludo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Santa Bárbara bendita, que teñiste con la purpura de tu sangre tu casta virginidad 

por amor a Dios, defiéndeme de las tempestades, incendio, hecatombes y 

calamidades todas de este mundo. Líbrame de la muerte repentina. Intercede por mí 

ante el señor para que me ayude a lograr vivir en santa amistad y llegar al fin de mis 

días en paz en su Gracia Divina”.  

 

Rogamos este mes, por la pronta recuperación de: 

 

✓ BG. José Alirio Alvarado Hernández 

✓ TC. Germán Alfonso Rodríguez Castro 

✓ MY. Luís Urquijo Araujo 

✓ CT. Fabio Torrijos  

✓ Sra. Miryam de Zuluaga  

✓ Sra. Magdalena de García Valdebenitez 

 

Sra Mercedes Fajardo de González 1 TC. Francisco Javier Lasplazas Ortíz 1

Sra. Sonia de Rodríguez 1 ST. Luis Eduardo Daza Gallo 3

Sra Miryam Catalina de Gallego 2 TC. Pedro Enrique Latorre Gaitán 5

Sra Miryam Martínez de García 2 MY. Edilberto Pesca Pesca 5

Sra Claudia Constanza Calixto de Rodríguez 2 CR. Jose  Guillermo Márquez Arias 6

Sra Patricia de  las Casas deFarfan 4 MY Heriberto Salazar  Villareal 6

Sra. Rocío Hurtado de Castaño 8 MY. Oscar Orlando Porras 7

Sra María Teresa de Linares 10 MY Andres Ballesteros Posada 8

Sra. Nancy Teresa de Bernal 12 CT Juan Carlos Rodríguez Holguín 8

Sra. Mariana Moya  de Alvarado 13 CR. Jose Emilio Cáceres Mora 11

Sra. Merida Lizeth Duarte de Contreras 15 MG. Carlos Alberto Fracica Naranjo 12

Sra. Sandra Liliana Yara de  Narvaez 17 CR. Luís Javier Pérez Orellanos 14

Sra. Olga Bernal de Landazábal 18 TC. Roberto Parada Soto 15

Sra. Luz Stella de Cáceres 18 CR. Rafael Alfonso Hani Jímenez 16

Sra. Doris Milena Parra de Narváez 18 CR. Sergio Alfonso Narváez López 18

Sra.Maria Judith Ramón de Arcila 18 MY. Marlón Jean Chacon Bustos 18

Sra Rosalba de García 19 CR. José Herminsul Salas  Ramírez 21

Sra Jannice Gómez de Sanmiguel 20 TC.Carlos Alfonso Aguilar Rodríguez 22

Sra. Nury Ster Adarraga de Urquijo 20 TC. Carlos  Enrique Leon Soto 24

Sra. Elsi Blanco de Espitía 22 MY. Rafael Antonio Arias Porras 24

Sra. Viviana Suárez de Rodríguez 24 TC. Luís Alejandro Delgadillo Rodríguez 26

Sra. Elisa Sotomonte Bahamón 26 MY. Alirio José Maya Serna 27

Sra. María Angela García de Hernández 27 BG. Hugo Libardo Gutiérrez Riveros 28

MY Bernardo de Jesús  López Cardona 28

MY. Miguel Angel Avellaneda Vega 29

CR. Julio Silva Linares 30

MY. Marco Arturo Prieto Torres 30

TE. Fernando Carrizosa Navarro 30

SEPTIEMBRE

ARTILLERAS ARTILLEROS



c. Condolencias 

 

 

 

 

d. Bienvenida 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Damos una calurosa bienvenida al señor mayor general Raúl Antonio Rodríguez 

Arévalo que se retiró del servicio activo del Ejército Nacional y de la reserva de la IV 

batería y quien, a partir de la fecha, queda dado de alta en el escalafón de actividad 

del Grupo de artillería Santa Bárbara.  

 

7. Para recordar 

Por comandante Ejército Nacional de Colombia diciembre de 2015 

Gracias generosos soldados con los cañones en el pecho. Ustedes han permitido el 

avance victorioso del Ejército en muchas regiones y en muchas batallas calladas por 

Colombia, pero estruendosas para el enemigo. 

Santa Bárbara bendita los seguirá iluminando y a su vez a sus nobles soldados 

artilleros. El futuro de la artillería depende de nosotros, no podía existir un ejército 

sin sus cañones y sin sus fuegos. No vamos a hacer inferiores a esa responsabilidad. 

Es por ello por lo que hoy les digo: Gracias Artilleros corajudos ustedes son nuestro 

orgullo no olviden que cada granada que sale de sus   bocas de fuego es a su vez un 

grito irrefutable de “Fe en la causa” y de la victoria militar. Deber antes que vida. 

  

Algo de historia 

 Oficiales extranjeros del arma de artillería que se constituyeron en el apoyo efectivo 

para la evolución de nuestra arma. 

 



1817, Legión británica A: Gilmore/Thomas Ferrier 

1892, Misión danesa: CT. Sphus Huey Marming 

1899, Misión francesa: CT. Emilio Drouhard/CT Víctor Sabasther 

1907, Misión chilena: CT. Diego Guillen Santana 

1910, Misión chilena: CT. Pedro Charpin Rival/ CT Pedro Vignola Cortes/ CT Carlos 

J Sáez 

1930, Misión americana:  Henry Rwan Lemly/ Warning Huey 

1934, Misión chilena: CT. Ramón Álvarez Goldsack/ CT Oscar Herrera Harpa 
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8. Nos Escriben 

 

DIFÍCIL DE OLVIDAR 

Por: Juan José Neira Gómez 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Es probable que, inspirado en la motivante premisa de los “Centauros indomables”, el alto 

mando de las Fuerzas Militares trasladó parte del equipo ecuestre de la Escuela de Caballería 

de Bogotá a Cali. Los escogidos venían participando en las pruebas programadas por la 

Federación Colombiana de Deportes Ecuestres en 1969, cuyo presidente era el general del 

Ejército Nacional Álvaro Valencia Tovar. El objetivo de esta operación consistía en afinar la 

preparación de quienes podrían integrar el equipo que debía representar a Colombia en la 

Prueba Completa de los VI Juegos Panamericanos. 

 

Esta competencia es muy exigente. En ella está presente el total de lo que es el deporte 

ecuestre: adiestramiento, salto y campo traviesa. Por tanto, se necesitan binomios en que 

jinetes y caballos funcionen con total armonía. Esto es lo ideal; jinete y caballo alcanzan tal 

grado de identidad y comprensión, que se convierten en otro ser; un binomio que realiza 

acciones ecuestres dignas de admiración, debido a que no hay fisuras, ni resistencia, todo es 

fluidez, y efectividad. Es decir, un tercero que produce un resultado a nombre de sus 

componentes, al lograr poner en práctica ejecuciones depuradas en el deporte ecuestre. En él 

se juntan la elegancia y eficacia del adiestramiento; el tacto, precisión y decisión del salto; 

así como resistencia física y habilidad para enfrentar circunstancias imprevisibles, cuya 

elevada complejidad implica contar con la disposición física y mental del binomio. 

 
Esta misión fue encomendada al coronel Chileno Gastón Zúñiga Paredes, en calidad de 

entrenador, quien contó con una cuota inicial de cuatro tenientes del Club Hípico Escuela de 

Caballería, a saber: Oscar Jiménez González, Mario Roa Cuervo, Luis Fernando Laguado 

(q.e.p.d.) y Juan José Neira Gómez. A estos se les unió seis meses más tarde Jaime Hoyos 

Niño del mismo club. Un año después se agregaron Carmen Tamayo de Mier del Club Bacatá 

y Rafael Jiménez Salamanca del Club Hípico de Carabineros de la Policía Nacional. En lo 

que atañe a medicina, el equipo fue atendido y asesorado por el Dr. Bensión Goldenberg, 

padre del cantante nacional Oscar Golden (q.e.p.d.), quien gozó de fama internacional en su 

arte. 
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Es digno hacer mención del Batallón Pichincha, donde se construyeron las pesebreras para 

los caballos del equipo. La tercera brigada del Ejército en Cali contribuyó en el desarrollo de 

la preparación pertinente, al destinar los cuatro oficiales llegados en 1969 a la Policía Militar 

de su cuartel General, donde tuvieron la tranquilidad de vivir, trabajar y entrenar. También 

se destacó el Club Campestre de Cali, por haber facilitado las instalaciones donde se adelantó 

parte importante del entrenamiento. Esta circunstancia generó riesgos adicionales, debido al 

desplazamiento desde el batallón hasta la sede del club y áreas aledañas, por una ruta a campo 

traviesa y sectores de la Carretera Panamericana, cuyo tráfico es peligroso por ser veloz y 

complicado. Con enorme regularidad se entrenaba allí, lo que convirtió tal rutina en un 

esfuerzo notable. A pesar de los inconvenientes aludidos, se cumplió el cometido proyectado. 

 

De esta manera, combinando el trabajo continuo de adiestramiento, salto y campo traviesa, 

cuyo apropiado complemento fue la participación en las distintas pruebas que realizaban los 

clubes de la Federación de Deportes Ecuestres de Colombia en Bogotá, Medellín, Cali y 

Manizales. En este trajín, se juntaron la práctica con la teoría de la equitación, lo que condujo 

a lograr la eximia preparación de los integrantes del equipo colombiano, que llevó nuestra 

representación en el ámbito continental. Como es obvio, el intenso ritmo de actividad 

desarrollado produjo accidentes y lesiones en jinetes y caballos, generando momentos de 

incertidumbre y desazón, cuya superación garantizó la participación nacional en el evento. 

 

La producción nacional de caballos no fue suficiente para suministrar la caballada que 

requería la representación de Colombia en dicha competencia. Los distintos criaderos 

existentes dejaron un déficit que fue menester suplir por medio de importaciones, sin 

desconocer que Bonza, criadero del Ejército, ubicado en Duitama, Boyacá, fue el que más 

aportó caballos a la causa. Los clubes de la federación y el Ejército importaron de Argentina, 

mayor productor de caballos del mundo, lo que hacía falta. En prueba completa nos 

representaron dos equinos nacionales: Conde y Petrel, y otros dos argentinos: Paine y Balazo. 

 

Este esfuerzo culminó con la designación de quienes habían demostrado estar en capacidad 

de representar a Colombia en el certamen. Ellos fueron cuatro (4) tenientes del Ejercito 

Nacional, quienes montaron sus respectivos caballos, a saber:  Jaime Hoyos Niño en ‘Petrel’ 

y Oscar Jiménez González en ‘Conde’, ambos en caballos criollos; mientras que Mario Roa 

Cuervo en ‘Paine’ y Juan José Neira Gómez en ‘Balazo’, ambos montaron caballos 

importados de Argentina. Los tres (3) días de competencia arrojaron el resultado que sigue: 

 

 

RESULTADO FINAL INDIVIDUAL 

 

Puesto Jinete País Caballo Medalla 

1° Manuel Mendevil México Canaleto ORO 

    2° Clint Banbury Canadá Paladín PLATA 

3° Juan José Neira Colombia Balazo BRONCE 

 

Una vez culminado el episodio que adornó la vida ecuestre de quienes participaron en este 

alto compromiso, aparecen los antecedentes, recuerdos, comentarios, anécdotas y 

evaluaciones acerca de lo acontecido. 

 

 

LA ARTILLERIA DE CAMPAÑA DEL EJÉRCITO EN APOYO DE FUEGO DE LA 

FUERZA DE COBERTURA EN EL TONE (TEATRO DE OPERACIONES 

NORESTE, 1970 -1971). 

 

 Por Coronel Argemiro Cruz García 

 

A comienzos del año 1970, las relaciones binacionales de Colombia y Venezuela se 

encontraban en una situación de alta tensión, analizándose por parte del Gobierno Nacional 

y en el alto mando militar colombiano, que la situación reinante en toda la frontera con el 

vecino país, se podría deteriorar  y  presentar actividades de agresión de un momento a otro, 

apreciándose que Colombia  debía adoptar un dispositivo de seguridad militar fronteriza, que 

impidiera el factor sorpresa  sobre el territorio colombiano limítrofe,  concretamente sobre 

los departamentos   de la  Guajira y el Cesar. 

 



En el mes de junio de 1970, el capitán Argemiro Cruz García se desempeñaba como jefe de 

la sección de reglamentación del departamento E-3  y comandante de la compañía de “ 

Comando y servicios” del comando del Ejército, siendo citado por el jefe de personal de la 

Fuerza, Brigadier General Jaime Duran Pombo a su despacho, donde se le informó al capitán 

Cruz García, que en próxima disposición sería trasladado al Batallón de Artillería  No. 1 “ 

Tarqui” en Sogamoso (Boyacá), donde debía asumir el mando de la batería  de morteros  de 

120 mm,  que había sido organizada y dotada de acuerdo a la TOE. Para conformar con el 

grupo de caballería No. 2 “Rondón” y otras agregaciones de infantería, ingenieros, ASPC y 

una batería de defensa aérea, una fuerza de tarea” que cumpliera las misiones de “unidad de 

cobertura del teatro de operaciones noreste” (TONE). Emitida la OAP del comando del 

Ejército, se dio cumplimiento al traslado, comunicado semanas antes por la jefatura de 

personal y el 17 de julio-1970. Se efectuó la respectiva presentación ante el comandante de 

la unidad táctica, teniente coronel Manuel Romero Leal y el ejecutivo y segundo comandante 

Mayor Álvaro Salcedo Domínguez. 

 

 Durante los meses de julio y agosto 1970, se completaron las dotaciones (TOE) de la batería 

de fuego, se efectuó un reentrenamiento intenso de apoyo de fuego, para guerra regular, se 

desarrollaron polígonos de apoyo de fuego con morteros 120 mm en áreas de tiro ubicadas 

en las vecindades del municipio de Aquitania y se enfatizó en la importancia de la misión 

recibida, así como en el alto honor de representar en el conflicto, a la artillería colombiana. 

 

En el mes de septiembre se hicieron pruebas de cargue y adaptación de los diferentes tipos 

de vagones de los ferrocarriles nacionales, para embargue y desembargue de personal, armas, 

municiones, vehículos y equipo de combate en general, en marcha táctica férrea hacia la 

frontera con Venezuela. 

 

Desarrollo de la marcha férrea y motorizada a la frontera con Venezuela en septiembre 

de 1970. Llegada la hora cero,  la batería de 120mm se desplazó al terminal férreo localizado  

en las instalaciones de la fábrica “ Santa Bárbara” de Indumil el 25 de septiembre  de 1970 

donde  en forma ejemplar, se efectuó el embarque de la unidad  fundamental de artillería, 

siendo despedidos por el señor brigadier general  Guillermo  Rodríguez Liévano, comandante 

de la primera brigada , los jefes de sección  del estado  mayor  de la unidad operativa  menor,  

el teniente coronel  Manuel Romero leal y la plana mayor del batallón de Artillería No 1  “ 

Tarqui”,  iniciándose la marcha táctica hacia las 20:00 hrs con todas las medidas de seguridad,  

para mantener el  factor sorpresa  del “ dispositivo táctico” adoptado por las unidades de 

combate del Ejército Nacional. 

 

La batería “Tarqui” (TOE-08-24-104-1), como se denominó en las órdenes y planes de la 

fuerza de tarea “Rondón” durante el lapso de 1970, estaba conformada por los siguientes 

oficiales artilleros de diferentes promociones de la Escuela Militar de Cadetes, quienes 

tuvimos el honor de representar a los soldados de la “Divisa Negra”, dentro de los efectivos 

de las tropas destacadas por el comando General de las fuerzas militares, a las posiciones de 

combate del TONE, así: 

 

Capitán Argemiro Cruz García, curso “José Custodio García Rovira”, Dic1959/comandante 

batería de morteros de 120 mm 

 

Teniente José Antonio Rojas García, curso “José Antonio Arredondo”, Dic 1964/Ejecutivo 

y segundo comandante de la batería. 

 

Subteniente Armando Ávila Hernández, curso “General José Dolores Solano” Dic. 1966. 

 

Subteniente Luis Bolaños Ordoñez, curso “General Gabriel Rebeiz Pizarro” Dic.1967 

 

Subteniente Luis Tafur Leal, curso “General Gabriel Rebeiz Pizarro” Dic.1967 

 

Subteniente Fabio Mendoza Samudio, curso “General Gabriel Rebeiz Pizarro” Dic.1967 

 

Subteniente Héctor Medina Medina, curso “Soldado Cándido Leguizamo”. Dic 1968. 

 

Subteniente Gilberto Alonso Cañón, curso “Sesquicentenario de la Independencia”. Dic. 

1969. 



Durante la marcha férrea táctica, hacia la frontera con Venezuela , el convoy militar  

observando todas las medidas de seguridad, así como de inteligencia  y contrainteligencia 

dispuestas por el comando del Ejército, recorrió la ruta  Sogamoso-Paipa-Tunja-Chocontá-

La caro-Bogotá, donde cerro la fase  inicial a las 06:00 horas, pasando la unidad fundamental 

de Artillería de campaña  a consumir la ración de alimentación entregada para el 

desplazamiento; descanso y revisión  del embarque correcto de los equipos de armamento, 

municiones  y transportes. Durante la permanencia en la estación de los ferrocarriles 

Nacionales de la sabana, donde personal de Oficiales del Estado Mayor del comando del 

Ejercito inspecciono la batería en movimiento tactico con las mejores calificaciones sobre el 

cumplimiento de la “Orden de operaciones” en desarrollo. 

 
-0- 

 

Mi general Carlos Rueda muy buenos días, gracias por el saludo que siempre se ha 

caracterizado por enviarnos el inicio de cada una de las semanas.  Dios lo siga acompañando 

y dando miles de bendiciones. De igual manera para todos los integrantes del Grupo Santa 

Bárbara mi saludo de buenos días y de inicio de una nueva semana y de un nuevo mes. Que 

Santa Barbara nos siga Acompañando. Y Dios nos De la Salud.CR José Regulo Álvarez 

Robles. 
  -0- 

 

Buenos días y muchas gracias, Señor general Carlos Rueda por invocar semanalmente lo 

mejor para quienes tenemos el honor de ser parte de este selecto Grupo.  

Hay muchos temas a tratar, pero el obligado es la pandemia. La crisis pese para no haber 

terminado nos ha desvelado, pero hay que rescatar positividades. Contemplamos el desastre 

y entendimos que muchas cosas estaban mal. Atrapados y confundidos en nuestra 

cotidianidad, tratamos siempre desprendernos del invisible y letal enemigo. Leímos y 

aprendimos a manejar mejor las redes sociales. Tal vez nos despojamos de disfraces cuando 

observamos que el problema era una causa común. Ese encarcelamiento en nuestros hogares 

fomentó más el apego con nuestros seres queridos. Estamos colocando nuevas piedras para 

que aprendamos por sobre todo lo que vale la libertad que está hoy en franco peligro. Muchas 

cosas quedan por fuera en este breve recorrido debido a los afanes del momento. ¡Dios tenga 

en su gloria a grandes compañeros y amigos que tristemente perdieron la batalla y a los cuales 

extrañaremos siempre! Sincero abrazo Señor General Rueda Gómez, el cual ruego extender 

a esa querida familia. MG. Eduardo Santos Quiñones. 

 

 
-0- 

Señor general Rueda, comandante de nuestro Grupo. Muchas felicitaciones y 

reconocimientos reciba usted a diario por la valiosa conducción de nuestra cofradía artillera 

y temo quedarme corto en lo que deseo expresarle. Ha dirigido nuestro Grupo con excelencia, 

nos orienta, nos eleva la moral, mantiene vivo nuestros sentimientos militares y artilleros con 

sus permanentes saludos y conferencias semanales. En los momentos de dolor usted con sus 

palabras tan sinceras ha llegado a nuestros sentimientos más profundos. Mil gracias por todos 

los esfuerzos que hace en una época tan difícil para la humanidad y muy especialmente para 

nosotros los artilleros que hemos sufrido la pérdida de valiosos amigos, superiores, 

compañeros y subalternos. Su paciencia, su dirección, y ecuanimidad permanente han sido 

un paliativo de inmenso valor, que en forma personal no tengo otra forma de agradecerle, 

salvo expresarle estas sencillas pero emocionadas palabras que salen más de mi corazón que 

de mi mente. La orden mensual del mes de julio de 2021, de antología. Artículos, discursos, 

contenidos todos geniales. Me siento orgulloso de ser miembro activo del Grupo de Artillería 

Santa Bárbara que usted con lujo de detalles preside. Con un fuerte abrazo artillero. BG. 

Carlos Leongómez Mateus. 
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Mi general Carlos Rueda muchas gracias por su saludo y seguiremos cumpliendo el deber de 
cuidarnos y mantenernos unidos tanto como hermandad artillera, así como en el ámbito 

familiar. Un abrazo. MY. Marco Arturo Prieto Torres. 
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Señor general Rueda, muy buenos días. Muchas gracias por el envío de la orden mensual 

llena de excelente información, así como su saludo semanal. Dios lo bendiga. Feliz día.CR 

Raúl Castro Ante. 
-0- 

 

Gracias, mi General Carlos Alejandro Rueda Gómez por su saludo semanal que integra y 

fortalece.TC. Joaquín Ramon Franco Luque. 
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Excelente el reconocimiento en toda su extensión que hace mi General Carlos Leongómez al 

Sr. General Rueda. Interpreta con gran sentido cuanto nosotros sentimos y agradecemos. 

Gracias mil a ambos líderes. CR. Francisco Simón Diaz Fernández. 
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Buenas noches señor General Carlos Rueda, muchas gracias por su saludo semanal, lleno de 

esperanza y alegría por seguir viviendo feliz, con su motivación permanente, que   mantiene 

viva la moral y el orgullo de pertenecer a este maravilloso grupo Artillero; ahora bien, estoy 

de acuerdo con mi General Carlos Leongomez refiriéndose a la orden mensual del mes de 

julio de 2021, cuando la califica de antología, por todo lo que dicha orden contiene, y no 

podía ser menos viniendo de su Director, usted señor General Carlos Rueda, bendiciones y 

que Dios lo siga protegiendo, para bien de la artillería y de todos los que lo apreciamos. CR. 

Luis Enrique Tafur Leal. 
-0- 

  

Señor General Rueda, muy buenos días. Gracias por su saludo motivante lleno de espíritu 

artillero de solidaridad de hermandad y de unión familiar. Seguiremos cumpliendo con todas 

las normas de bioseguridad.  Feliz semana. 
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Mi general buenos días, muchas gracias por su motivador saludo semanal que renueva el 

compromiso ante esta pandemia, feliz semana para todos. CR. Jaime Orlando Alarcón Gómez 

 
-0- 

 

Buenos días, mi General Rueda, gracias por su mensaje, gran motivación para iniciar una 

nueva semana Deber Antes que Vida. TC. Carlos Eduardo Micolta Robayo. 

 
-0- 

  

Mi General Carlos Alejandro Rueda Gómez: hoy se le ha hecho un reconocimiento por su 

liderazgo con el grupo Santa Bárbara, realmente se ve la responsabilidad y orientación en el 

planeamiento y conducción de los artilleros del ayer y del hoy; con su don de gran oficial y 

de persona, ha logrado motivar ese sentimiento de unión y de camaradería que debe existir 

en esta comunidad artillera.  Deseándole siga con esos logros que son bien importantes para 

nuestra organización. Cr. Pedro de Jesús Rojas Espinosa. 

 
-0- 

 

¡¡Felicitaciones por esa bella y motivante reunión!! ¡Sentí mucha emoción de ver ojos y luego 

caras de tantos artilleros que han hecho parte de nuestras vidas!  Estos encuentros son 

alimento de amor a nuestra divisa. ¡Felicitaciones especiales a mi coronel González Rebellón 

por su interés y un fuerte abrazo para mi General Rueda por su presencia y labor a la cabeza 

de nuestra organización! CR. Álvaro Bonilla López. 

 
-0- 

Para Carlos González y la Plana Mayor, un saludo de felicitación, por la magnífica actividad, 

realizada con motivo del merecido homenaje brindado al Señor General Carlos Rueda. CR. 

José Saín Lázaro Tovar. 

 

 

 



Para el señor General Carlos Rueda, me uno a los sentimientos de solidaridad y 

reconocimiento por su encomiable labor como comandante del Grupo, fruto de su iniciativa 

y deseos de unir cada día más en medio de la pandemia a los integrantes asociados al Grupo 

Santa Bárbara. A su equipo colaborador de la Junta Directiva también el reconocimiento por 

su apoyo al comandante en sus aciertos. Cordial saludo. CR. Diego Alberto Gutiérrez Orozco. 
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